

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
Abraham Madrigal Jiménez

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende lo **LO BUENO**,
Y porque cobra **BABATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S. E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario concededor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Setiembre 8 de 1898.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Alverti B.
Propietario.

SE ALQUILA

Del 20 del presente mes en adelante una casa en calle central, la Sur número 540. Propia para una familia que no sea muy numerosa. San José, setiembre 8 de 1898.

ESPIRITU S. MORALES

LA BOTICA DEL COMERCIO.

Acaba de recibir nuevas mercaderías que ofrece baratas, pero al contado. Despacho del doctor Fonseca.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo. Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 15 de Junio de 1898.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Adm. de este periódico. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día, 5 centavos
Id. atrasado, 15 ..
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia..... P. Padilla Herrera.
Alajuela..... Manuel F. Soto.
Limón..... O. Heilbron.
Curridabat..... Rafael León
Cartago..... Jesús Salazar.
Grecia..... Enrique Saborío G.
San Ramón..... Guillermo Hidalgo.
San Mateo..... Fidel Quesada.
Esparta..... Bennicio Mena.
Puntarenas..... Fermín Tapia S.
Montes de Oro..... Julio Martínez
Puriscal..... Emilio Bermudez.
Juan Vías..... Federico Aymerich.
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde
Palmares..... Ismael Lobo.
Zarco..... Jesús Vargas A.
Jiménez..... Carlos Solórzano.
Tres Ríos..... F. Vargas Ocampo
Santa Cruz..... J. J. Caravaca
Naranjo..... Pío Monge
Nicoya..... E. Conde R.
San Marcos..... Juan M. Esquivel
Se solicitan agentes.

Dirijase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.

Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

RAMÓN BUSTAMANTE.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 181.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

LIC. MONGE REYES.
Avenida 7ª O. y Calle 5 Sur.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

A LOS ENFERMOS ¡LA SALUD!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del mensturo* y demás afecciones propias de la *menstruación*.
Obran en suertes, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

La 1ª de estas preparaciones la tenemos en venta; las otras llegarán por el próximo vapor. Único depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

VUELVE LA GUERRA!

¡GRAN REBAJA DE PRECIOS!

Picadura americana, fuerte y suave á \$1.90 libra y por quintal á \$ 175 de la misma que importó Jaime Ross. Fósforos Globo á 4 por 5. Esperma legítima, libra neta á 35. Leche "Nestle" á 50. Manteca en latas de 5 libras á 2 pesos, marca "Smit", que es la mejor. Cacao colombiano á 70 la libra. Javón barato, de todo precio. Azúcar de 1ª á 2 por 35. Almidón de yuca de Cartago legítimo á dos reales. Sal de marquilla á 2 por 15; Salmón y ostiones frescos á 45. Sardinas tomate y aceite, marca viuda Carreño, caja grande á 20 y las trufadas á 30. LICORES: Bisquit á \$ 4, Jules Robin á \$ 3-75, Chavaneau á \$ 2-50, Bicicleta á \$ 3, Vino tinto á 55 con todo y casco, Vino marañón \$ 1-25 famoso!!, Leona y Estrella á 50, Apollinaris á 45.

Acudid á *La Bicicleta* que estamos propuestos á vender barato. Nuestro lema es -vender mucho y ganar poco;- ¡probadlo! Vendemos una caja de hierro Marwin, barata.

BOLAS DE BILLAR.

Tornea GERARDO MATAMOROS.

Cuesta de Moras.

Dr. B. Marichal M.

CIRUJANO DENTISTA,

ha trasladado su gabinete de trabajo á 20 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en seguida de "La Francia" de don Víctor Albert.

Trabajos garantizados.

Cartagena á Cuba.

Los vapores de la "VEST INDIA Y PACIFIC S. S. Co. Y HARLISON LINE" saldrán de Cartagena para Cuba (Habana 6 Cienfuegos) cada diez días llevando pasajeros de 1ª clase ó de cubierta.

PARRAFOS SUELTOS

Para vivos, los tontos.

El político tonto llega á ser Ministro, cuando el talento ó la ambición del hombre que está al frente de los de un pueblo, necesita rodearse de figuras decorativas.

El hombre de negocios tonto, acierta la mayor de las veces, por lo mismo que no calcula ni pesa las probabilidades de éxito.

El empleado tonto permanece en su puesto, cuando el de talento deja el suyo por creerlo incompatible con su dignidad.

En resumen, el tonto de cualquier clase y condición que sea, siempre queda á flote. Los obstáculos que detienen á los hombres de talento, no hacen retroceder á los tontos, para quienes no significa nada la palabra *inconsecuencia*.

Los tontos van derecho á su objeto sin importarles un ardite las contradicciones en que incurran, ni las leyes morales que vulneren.

Si la cuestión está en vivir lo más cómodamente posible, si el instinto de conservación llevado hasta el sacrificio por los demás ha de sobreponerse á todo, convengamos en que los únicos hombres de talento son los tontos; puesto que saben vivir, en el sentido práctico de la frase, ó lo que es lo mismo, que no hay seres más vivos y aun vividores que los que gastan prosopopeya de tontos.

Martes 4 de Octubre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

Nuestros magníficos terrenos llanos de entrambos litorales, allí donde crece espontáneamente el hule y donde tan rico cacao se produce, son abundantísimos en abonos naturales que se renuevan casi periódicamente cada ocho años por causa de las inundaciones producidas por los ríos que dejan sobre el suelo una espesa capa de limo y otras sustancias fertilizantes.

En Costa Rica, como en Egipto es menester tomar en cuenta las inundaciones. Ríos hemos visto cuyo nivel común se ha elevado *doce metros* regando la campiña en muchas millas de extensión. Con estos fenómenos coincide siempre el desarrollo del paludismo en la región anegada; pero éste puede evitarse en gran parte con practicar extensas siembras de plátano y eucaliptus en las partes más bajas y lagunas de los terrenos.

Además, la experiencia ha demostrado que el microbio de la malaria no prospera á mayor altura de 21 pies, sobre el nivel del suelo: es

ésta una circunstancia muy digna de ser tomada en cuenta para la construcción de habitaciones en las zonas del hule.

No supone gran dificultad establecer los dormitorios á cinco ó seis metros sobre el suelo: subir y bajar una escala es siempre preferible á estar unos meses atacado de *calenturas*.

Otro inconveniente para habitar en esos lugares es la mala calidad del agua.

Es muy sencillo obtener agua perfectamente potable.

Dice el proverbio: "Agua mala hervida y colada" y dice la verdad. Cualquier agua cuya temperatura se haga elevar á cien grados centígrados, pierde sus malas propiedades y todos los gérmenes que contuviera serían destruidos.

Para colar el agua rápidamente y en grandes cantidades, es el más cómodo el método que emplean los salineros del Pacífico para "aclarar" las "saturaciones." Constrúyase una canoa de madera de una sola ó de varias piezas: en el fondo, en toda su longitud interior ponganse dos cañas de biscoyol, paralelas y fijadas con alfileras y formando *cama* otros muchos trozos de las mismas cañas de biscoyol, que casi se toquen unas á otras y de un tamaño igual al ancho de la canoa en el fondo.

Sobre esa *cama* de trozos de caña, y en sentido perpendicular horizontal colóquese una capa bien distribuida de zacatón, gamalote dulce, pitilla ó paja de trigo ó cualquier similar que no *enchile* ni *amargue*: esta capa de unos diez centímetros de espesor debe cubrir perfectamente la *cama* de cañas y apretarse contra los muros interiores de la canoa.

Colóquese luego sobre esa capa otra de arena lavada y bien mojada para que sea fácil distribuirla muy igualmente sobre la paja en una capa de unos ocho centímetros de espesor y que cubra perfectamente la de paja.

Puede añadirse una tercera capa de 15 centímetros de carbón común bien distribuido, aunque no es indispensable.

Echese pues, en esta canoa el agua más sucia que se quiera, de río ó de lluvias

y por el agujero que se practicará de antemano en el fondo y á un extremo de la canoa en el mismo sentido de su eje mayor, saldrá agua tan clara y cristalina que se beberá con delicia y con seguridad de no ser envenenados por ella.

Es de advertir que el agua debe vertirse sobre la arena con alguna precaución porque de otro modo se separaría por el peso del agua echada *de golpe* sobre ella.

Este filtro puede fabricarse en cualquier sitio sin más herramientas que el hacha.

Hemos indicado la caña de biscoyol por ser muy abundante en los terrenos bajos y cálidos y por ser tan resistente que se conserva bien, durante mucho tiempo en la humedad.

Si no se pudiese obtener zacate ni paja, úsese en su lugar sacos ú otra tela ordinaria y fuerte de cáñamo, poniendo varios, unos sobre otros.

Con las precauciones indicadas y haciendo uso frecuente de la nuez de kola como bebida común, y de cuando en cuando algunas pildoritas de arseniato de hierro, puede asegurarse que se quiera en los terrenos del hule sin correr más riesgos de enfermar que los que se corren en las poblaciones del interior.

Nuestra propia experiencia nos lo ha demostrado.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Nueva York, 30.—Un telegrama que recibió el Evening Post, de Londres, noticia que ha días murió el Emperador de China; se cree que fue envenenado para dar semblanza de una muerte natural; la Emperatriz, madre, pidió médicos de todas partes del Imperio. En los altos círculos estos acontecimientos causan gran inquietud.

Madrid, 30.—Un despacho que se ha publicado aquí anuncia que el General Jandenes vuelve de Manila para hacerse cargo de la Presidencia del Senado.

Yokohama, 30.—Cablegramas de Seol Corea avisan que el Príncipe de la corona de Corea se halla gravemente enfermo.

Habana, 30.—Ayer tarde, el Secretario de la Comisión militar entregó á la Comisión americana varios documentos que se relacionan con el asunto que tienen entre manos. La Comisión americana está alojada en el Ho-

tel Trocha. Según noticias que se acaban de recibir del campamento Rojas, Gómez dijo á un representante de la prensa, que una vez que abandonen la Isla los españoles, serán licenciadas las fuerzas cubanas para darles lugar á dedicarse á la agricultura.

Ginebra, 30.—Hoy se reunió en sesión extraordinaria el Tribunal de Justicia y fijó el día tres de noviembre para dar principio al juicio de Luccheni, por el asesinato de la Emperatriz de Austria. Ha sido arrestado otro anarquista llamado Hugo Ramboni, acusado de complicidad en el asesinato de la Emperatriz de Austria.

Hong Kong, 30.—Hoy llegó á este punto Kang Inwei, estadista chino, quien buscó la protección del Gobierno inglés. El vapor Ballarate, que le trajo hasta acá, fue convoyado por el Bonaventure, crucero inglés de 2ª clase. Encontraron en la travesía dos cruceros chinos y los ingleses, creyendo que iban á ser atacados, hicieron safarrancho pero los chinos siguieron su viaje sin hacer más que saludar.

Pekin, 30.—Por decreto imperial ha sido desterrado Chang King Hounan; este estadista chino ha sido siempre opositor de Li Hung Chang; desempeñó también el puesto de embajador chino ante el gobierno americano y representaba su gobierno en las festividades motivadas por el nacimiento del Príncipe Victoria.

Madrid, 30.—El general Ríos, gobernador español de Viscaya, Islas Filipinas, avisa por telégrafo que una expedición insurgente acaba de llegar á Viscayas. Noticia también que la rebelión está tomando cuerpo en varias provincias de la isla de Luzón. La correspondencia de España se queja de que el desarrollo de la revolución en las Filipinas se debe á la tolerancia de los americanos. Aconseja al gobierno de presentar una protesta á la comisión de paz.

Manila, 30.—En la declaración de la independencia de las Filipinas, Aguinaldo se declaró en favor de los principios de la doctrina de Monroe; aconseja á los filipinos no permitir jamás la dominación extranjera, pero no se refiere á la protectorada americana. En su contestación, el Presidente del Congreso dijo que los filipinos están dispuestos á morir antes de someterse á un gobierno extranjero; 700 rebeldes se desembarcaron, cerca de Ilo Ilo.

Kingston, Ja., 30.—Continúa el levantamiento de los Maroons. Varias propiedades importantes han caído en manos de ellos; fuerzas imperiales están movilizándose para sofocarlos.

CORRESPONSALES

De Atenas

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

Vuelvo á molestar su atención con mis pobres indicaciones; pero ¿qué hacer? Tenga paciencia, mientras en la imprenta aparezcan visos de libertad hay que aprovecharlos para decirle la verdad á todo empleado desde el primero hasta el último.

Como que han hecho efecto algunos comunicados, pues han habido algunas autoridades sulfuradas hasta llegar á extremos impropios; pero sin poder hacer más, pues el que se encuentre libre que ocurra en forma ante quien corresponda; ese es el camino.

Aquí el 15 y gran día de la patria apareció como el que nunca se ha visto; parecía que estábamos de luto. Ni la autoridad dió orden de poner luces ni banderas como siempre se ha hecho, ni el municipio acordó el gasto respectivo; pero estuvo bien así; la crisis por un lado y las decepciones por otro, hacen que éstos pueblos cada día vayan más inertes.

Hay en esta algunos maestros de barrio que creo viven con el calendario en la mano averiguando qué días son de fiesta religiosa ó civil para no dar clases y con solo que repiquen las campanas la víspera ya los tenemos por acá muy temprano otro día; y si alguien les pregunta ¿hay no hay clases? contestan categóricamente: es día de fiesta, y si se les porfia, dicen: la Junta me dió permiso. No creo yo que las Juntas de Educación sean más que la ley; ellas no están autorizadas para rendir cultos y si lo quieren así que paguen al maestro ese día y no la Nación. El Gobierno paga al maestro sus días de trabajo y no los que las Juntas autorizan contra la ley.

Aquí ha habido maestro que á cuenta de fiesta nacional ha guardado los días 13, 14 y 15 diciéndole que son feriados; no sé á qué ley se atenga, pues en el centro y demás barrios se dió escuela los días 13 y 14. Ya cuando el empleado está colocado en un destino se considera como dueño de casa, para hacer lo que le parece.

Se nos está componiendo una de nuestras calles centrales, muy bien; ¡ojalá continúen con la del Panteón que se está perdiendo.

Ojalá que la Junta de Educación Central promoviera los trabajos del edificio ó local para la escuela de varones tan cantada hace más de diez años y todavía estamos en veremos.

Del administrador de Correos:

para qué decirle, cuando no se atiende: ¿por qué no se le dice á ese individuo que busque una casa más á donde está el comercio ó la carretera?... Pero con decirle: pórtese bien y no haga caso de majaderías, con eso el pueblo sufre, el comercio y el transeunte ó pasajero también, ¿pero qué hacer? no hay peor sordo que aquel que no quiere oír.

Las lluvias se han vuelto torrenciales y no han dejado camino transitable; ojalá los detalles estén ya listos para que á principios de diciembre se compongan los caminos y no en mitad de febrero ó marzo como lo hacen otras veces y cuando cuesta más.

Sin otra cosa por ahora, soy de usted attº servidor,

EL CORRESPONSAL.

Octubre de 1898.

NOTAS Y NOTICIAS

El día y hora

indicadas, el notario público, señor Montero Barrantes, á nuestra vista, abrió en la Librería Moderna un sobre lacrado que él llevaba y que contenía la palabra cerrada que anunció el señor Font.

Esa palabra era: "Destrozado." Vimos más de doscientas respuestas y....cosa rara, ninguno acertó!

Los cincuenta pesos del premio pasan á engrosar el del mes próximo, ó sea el de octubre actual.

Para este nuevo mes el cuestionario será el siguiente:

"El vender más barato que nadie, con grandes rebajas de precios, enormes descuentos é infinidad de regalos, todo redundando en beneficio de nuestra... clientela.

El adjetivo que califique á clientela es la palabra cerrada.

Y para que todos los clientes, aun contando los de fuera de la República, tengan tiempo para todo, se da desde hoy el cuestionario de

NOVIEMBRE

que es así:

"Con la existencia que tenemos de libros podrían leer á la vez....de personas.

La palabra cerrada es, pues un número como 1,000 ó 10,000 ó un colectivo como multitud etc., etc.

Con lo anterior creemos haber servido en algo á nuestros clientes.

Se convoca licitadores

para construir galerones en la Plaza de la Soledad, á donde irá el sobrante del Mercado actual. La Gobernación de esta provincia es la que tiene á su cargo el asunto.

¡ Gracias á Dios !
¡ Creemos que ya era tiempo !

Invento nuevo.

La faja sin fin destinada al trasporte de carga del muelle ó buque ó viseversa. Motor, el mismo vapor de agua del barco. Seguridad, dos macanismos de rueda que permiten trabajar en mar agotado.

El aparato que encierra todas esas ventajas va á ser patentado en favor de su inventor Walter Ingalls Smith á quien presentamos respetuosamente nuestra felicitación.

Ultimo cable.

Londres, 1º.—Un cablegrama de Shanghai anuncia la muerte del Emperador chino. Hay varios pormenores acerca de la muerte; el uno dice que fue envenenado, otro que extrangulado y otros que sufrió horribles torturas y que la causa inmediata de su muerte fue un hierro incandescente pasado por el estómago.

GACETILLA

SANTORAL.

OCTUBRE, 31 DÍAS.

1898.

Martes 4.—San Francisco de Asís, confesor, san Macario, mr., santa Aurea, virgen y san Petronio, obispo de Bolonia.

Pero señor, ¿cómo han de estudiar geografía en las Escuelas sin mapas ni textos que digan la verdad. Sus autores han hecho mucho, es cierto: escribirlos sin triangular siquiera el país y acercarse algo y aun algo á lo cierto, es mucho. Ah! pero dicen unas cosas y marcan los mapas la posición de los lugares de un modo que crispa los nervios.

Mientras el Instituto Físico Geográfico no concluya el mapa, por amor á la verdad y á la ciencia debieran vedarse los que hoy están en uso.

El domingo anterior como á las nueve de la mañana, se estrelló una bicicleta á los pies de un caballo que venía cargado de maíz: el suceso ocurrió en la Calle Central, frente al establecimiento de don Antonio Montealegre; y según lo que nos ha referido un testigo ocular, el incidente tuvo efecto por falta de cuidado del ciclista.

Siempre los ciclistas.

Ante el Señor Juez del Crimen de esta provincia ha sido acusado el Agente de Policía de San Vicente, Eulogio Soto, por abuso de autoridad y otros delitos.

Hasta cuándo se convencerán ciertos señores, que su misión es cuidar por el orden y progreso del lugar que rigen y no abusar, en perjuicio de sus conciudadanos, de su puesto?

Muy acertado nos parece el artículo editorial de "La Prensa Libre" titulado "La quinta rueda del coche en materia de Administración de Justicia."

Hemos recibido la siguiente participación:

"Carmen G. v. de Fernández participa á usted el cercano enlace de su hija Brigida, con el doctor don Miguel Angel Velázquez.

San José, Setiembre de 1898". Agradecemos la atención.

El sábado en la noche, hubo un pleito en la puebla; los contrincantes rodaron por el suelo y la policía no se dejó ver por aquellos alrededores.

El domingo en la tarde, á doscientas varas del Carmen, hubo una retreta de trompadas; en el intervalo de media hora hubo tres pleitos. Mientras tanto la policía, como de costumbre, ausente, ó tal vez ocupados en hacer el amor á alguna cocinera.

"Un Republicano" debe recordar que nos prometió semanalmente una correspondencia "Cartas de Heredia" y que está en retraso.

Nada hay perfecto ni completo.

El ejercicio en la bicicleta fortalece el tronco pero daña á los ojos. Téngase presente. La corriente de aire que establece un ciclista á toda máquina afecta directamente los órganos de la vista.

A pesar de lo que digimos acerca de los niños en los matines, al del domingo asistieron muchos que, con sus gritos y demostraciones de alegría, quitan la atención.

El reloj de la Catedral no funciona todavía: hace como un mes que lo están componiendo. Si será que el relojero no lo puede hacer?

El Sr. Calsamiglia contesta nuestra gacetilla con palabras que los hechos desmienten. Nos tacha de indiscretos, fundándose en que el asunto es privado. Nosotros no lo creemos así, pues el asunto desde su origen ha sido público; el fin ó el desenlace, que fue la carta de desafío, era privado, pero se hizo público una vez que las autoridades intervinieron en él. En cuanto á que acusó solamente las amenazas, lo dudamos toda vez que la carta de desafío obra en poder del Alcalde 3º. A nosotros se nos hacía duro creer el proceder suyo, tanto más cuanto que en tiempo de Marras (no debe recordarlo) dijo "que acostumbraba arreglar sus asuntos con pólvora". Ahora bien, el asunto entre Ud. y Marañes, proviene de la crítica que este último publicó de unos versos suyos. No creemos hubiera razón de enfadarse por ello porque el que escribe para el público está expuesto á la censura ó al elogio.

(Comunicada).

COMUNICADOS.

Señor Director de "La Nueva Prensa", San José.

Muy señor mío:

Pido á su periódico ser eco de la protesta que elevo.

Permítame, para ser mejor comprendido, relatar un antecedente: me incorporé voluntariamente á las tropas que marcharon á la frontera. Ya en el campamento, un día el coronel Arroyo con otro oficial, me llevó á sitio desierto y me sometió á un interrogatorio que me sorprendió.

Comprendí que algún esbirro

habíame acusado de comato ó desesos de sublevación.

El coronel hizo minuciosas averiguaciones. Nada resultó contra mí y así lo hizo constar remitiéndome, sin embargo, preso á Liberia. El señor General Guardia dióme la ciudad por cárcel, se lo agradezco, pero ni pré ni rancho se me dió por los 17 días que allí estuve. Averigüé de donde procedían las falsas delaciones y puse el siguiente telegrama:

Sr. don Clodomiro Figueroa. Puntarenas.

El informe de un mercenario no tiene importancia. El Presidente de la República está entendido que como buen costarricense he tomado las armas para defender á mi patria, haciendo abstracción de toda política local. Estigua para los serviles!

Liberia, marzo de 1898.

Pasó el tiempo.

El 27 del corriente llegué á Esparta y fui en busca de un amigo al Palacio Municipal. En la escalera misma me halló Figueroa y se lanzó sobre mí. Toméle por las manos y le arrinconé al tabique. Acudió en su ayuda, atacándome Carlos Quirós, hombre que gana ochenta pesos mensuales en Esparta, dicen que por ser guarda. El alcalde señor Guervara con tuvo á Figueroa mientras yo me defendía de Quirós. El escándalo fue mayúsculo. La policía permaneció muda espectadora, á pesar de que el alcalde la compelió á cumplir.

Esto motivó los telegramas que en esos momentos dirigí á "La Nueva Prensa."

El señor Figueroa usó de alevosía y se hizo reo de atentado, de escándalo y de injurias: para coronar la obra desafió al Jefe Político para que cumpliera con él sin tenerle consideración alguna (fue un buen rasgo) pero el Político no se atrevió á moverse. Hace tan poco tiempo que Figueroa era su jefe y le teme tanto, que tiembla y no cumple. La causa se tramitará ante el alcalde suplente pues el propietario se excusó por haber presenciado el ataque.

Figueroa ha aumentado con su injustificable conducta la antipatía que en Esparta se le tiene y

AVISOS NUEVOS.

EN SAN CARLOS.

Se venden á un precio sumamente bajo pero al contado, 110 manzanas de terreno inculto en uno de los puntos más á propósito para cualquier plantación. En esta oficina se informará.

ALMACÉN

DE

S. FERNÁNDEZ Y Co.

- Surtido completo de abarrotes -

acaba de recibir

MANTECA, ARROZ Y CAÑÓN.

Sólo licores finos se sirven en nuestra cantina.

Ocasión calva

SE VENDE

un lote de terreno cerca de la Estación al Pacífico (que ya es un hecho), mide 26 metros 81 centímetros de ancho por 68 metros 40 centímetros de fondo, más ó menos. Para precio y condiciones entenderse con don

JOAQUÍN ZÚNIGA

se ha exhibido lastimosamente, prefiriendo obrar como un patán cualquiera á portarse como caballero.

El mismo ha escrito su epitafio para inscribirlo sobre la loza del desprecio y de la antipatía que aquí se le tiene.

Esparta, Setiembre 28 de 1898.

Su afmº

ARTURO ZÚNIGA A.

¿ Quiere usted estar seguro de ganar sus negocios judiciales? Dirjase á la oficina situada en la Avenida 8ª O., nº 264. Allí ofrece esmero, prontitud y precios módicos por la dirección de los asuntos que se le encomienden RAMÓN ROMÁN ROJAS Procurador.

Sociedad Americana de Bellas Artes.

El estudio de ANTONIO DECHAMP se trasladó á la casa del señor Antonio Martínez M., en la calle 16, Norte, entre las avenidas 4 y 5, Oeste, por causa de engrandecimiento del local.

Se invita á los aficionados al arte á visitar la galería de cuadros. Vendemos cuadros de artistas modernos y compramos cuadros antiguos. Hacemos retratos de todas clases y tamaños á precios sin competencia.

Dechamp y Cº

AVISOS

NOVEDAD. Taller de Carpintería.

A mis amigos y al público ofrezco mi taller en el cual ejecutaré con puntualidad y esmero toda clase de trabajos, hasta el más fino y delicado.

Allí tengo depósito de las célebres maderas de San Mateo. El famoso cedro amargo de jaspe, ejes de guayacan.

Este taller está situado frente á la casa de habitación de don Joaquín Aguilar. Contiguo al Padre Jiménez.

Moisés Castro B.

Pagaré perdido por \$ 240

No tiene valor ninguno el que se me perdió el sábado entre 9½ y 10 a. m. Aviso para que no lo descuenta persona alguna en perjuicio suyo y de mi deudor.

ADOLFA V. DE BADILLA.

BARATISIMO

Vendo un establecimiento (taquilla y trucha) que tengo en frente de la estación del Ferrocarril de esta ciudad. Heredia, Setiembre, de 1898.

MARIANO ZANETY.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Rojas y Soto.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión. por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

MAXIMILIANO FEBLES. Pianista.—Dirige un cuarteto para bailes.—Recibe órdenes en La Arena.

BARBERÍA "EL PORVENIR" Cristobal Solís.—Frente al Sagrario.

PASTELERIA Y CANTINA de LUIS ARCE. Helados, refrescos y pastelería fina.

"EL DESCANSO" de José Ramos. Casa de don Gregorio Richmond.

M. ARGUELLO de VARS. despacha en su casa de habitación: Calle 21 N. No. 114. También despacha en el mismo bufete el Licdo. D. MANUEL ARGUELLO MORA.

CINCUENTA PESOS en efectivo regala la Librería Moderna á todos sus clientes por medio de la palabra cerrada.

Librería Nueva de Pujol y Co. Ultimas novedades. Frente á la tienda de Herrero y Hnos.

B. CHERRY, Corredor Jurado y Comisionista. Casa de Don Rafael Dengo, frente al Mercado.

"BARBERÍA ESPAÑOLA" de Vicente Mir-Bos. Calle 20 N. n.º 364, (frente á la oficina de "La República".

BARBERÍA POPULAR de Mariano Solano y Hn.º; se halla en la casa número 562, Avenida Central Este, bajo de "Cuesta de Moras"

Directorio Médico.

DOCTOR ANTIGA, Farmacia Central.

DOCTOR CRUZ POMBO. Su botica. Calle de la Estación.

DOCTOR DURAN. Botica del Comercio.

DOCTOR ECHEVERRÍA. Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA. Botica del Comercio.

DOCTOR GIUSTINIANI. Su botiquín; frente al Palacio de Justicia.

DOCTOR INKSETTER. Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR URIBE. Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

Análisis químico oficial de la "EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucilago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Prof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Górriz.

CONVALECIENTES

Resobrando después de agudas ataques de Fiebres, Malaria, Reumatismo, Enfermedades Intestinales y otras pulmonares... destruidoras, generalmente están débiles y delicados. El inválido sobre quien el tiempo ha descargado su pesada mano; el joven y desengañado que ha recargado sus fuerzas en persecución de los placeres, necesitan la

PREPARACION DE WAMPOLE

perfeccionada y sin sabor, de Aceite de Hígado de Bacalao con Jarabé de Hipofosfitos compuesto, Extractos de Malta y de Cereza Silvestre, para fortalecer la mente y el cuerpo, levantar las fuerzas vitales, nutriendo el sistema de rica sangre, mejorando el apetito, ayudando la digestión. De igual efecto en todas las estancias. De venta en las Farmacias y Hermanas y Zeledon, Botica Francés, San José.

Exquisitos Olores

BOUQUET CHOISI

Perfumes para el pañuelo

NUOVA CREACION DE

E. COUDRAY

PARIS - 13, Rue d'Englien - PARIS

NEURALGIAS Jaquecas, Colambres del estómago y todas las afecciones nerviosas se curan con el uso de las PILDORAS ANTINEURALGICAS de Doctor F. ROBINET. Paris, Farmacia ROBINET, 23, calle de la Monnaie. Representación en Costa-Rica: D. D. PABLO VALVERDE

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y antraciones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO

de GRIGNAULT y Co

Sus cualidades únicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los estados de estómago consecutivos á estas enfermedades, el hipertismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Ciática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Difteria. Son excelentes para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales de San José. Profesor E. BEE ha definido la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía: exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

Este vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, aquejados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigilia.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

PURGANTE JULIEN

Contite vegetal, Laxativo Refrigerante

Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua seca, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIERNE y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

LONERIZ SOLITARIA

en 2 VOLUMES, con los GRÁFICOS SECRETAN Farmacéutico, Excmo. Sr. Dr. D. P. VALVERDE. Depósito en COSTA-RICA: D. D. PABLO VALVERDE